
2020年8月15日 星期六
编辑：胡颖 电话：87138751 邮箱：1968896363@qq.com06 永报姐妹花

记者手记

如今，女性对生育过后的外在

影响越来越在意，所以各种所谓的

产后康复、美容项目不断出现，加

之商家的不断营销推广，让不少女

性有“爱自己，就要去⋯⋯去⋯⋯”

的错觉。

何为自爱？难道就是为自己

花钱而已？女性自爱，是一个永恒

的智慧话题。

有时，自爱是一种追求，更是

一种宽容的接纳。

女性产后确实会面临一些改

变，产后康复不意味着时光倒流回

到从前，无论能否“恢复”，我们都

是最好的自己。每一位女性都有

追求美的权利，但因分娩生育留下

的痕迹，也可以理解为见证了我们

人生独特经历的印记⋯⋯

女性自爱，不是为自己做点什

么这么简单，这是一个关于家庭和

事业、物质和精神、理想与现实的

智慧话题。每一位女性都可以在

这个有趣的话题中找到各种答案，

并不是纠结于“做不做产后康复”

这些琐碎而已。

因此，产后康复并不是非做不

可，女性自爱，才是值得探索的智

慧话题和永恒目标。

□记者 胡锦
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究竟是“贩卖焦虑”还是非做不可?
姐妹花记者关于新兴行业——产后康复的调查

近日，26 岁的可可遇上了一个难

题：生产完后想要去报产后康复项目，可

动辄上万元的费用又让她有些犹豫，产

后康复项目有必要做吗？

“我们以前的人，出了月子就下地干

活了，哪有什么康复不康复，都是医院忽

悠人的。你看我，生了三四个子女，现在

身体不是都好好的吗？”86 岁的可可外

婆说。

今年 5 月底，可可在医院顺产分娩，

还没出院，康复科的护士已经早早地过

来与可可加上了微信，称42天产褥期过

了以后可以过来先做个检测。如今可可

生产完已经 3 个多月了，该不该做产后

康复这个问题依然困扰着她，甚至让她

感到焦虑。

“不做，好像对不起自己，辛辛苦苦

生了个孩子，身材也变成这副鬼样子。

但要去做的话，耗时间又耗精力，关键是

掏了钱不知道有没有效果啊！”可可越说

越纠结，“眼下产假都已经过了一大半

了，再不报名去做恐怕康复疗程会影响

到工作了⋯⋯”

可可掏出手机展示给姐妹花记者：

“你看，产后康复师的微信加了四五个

了，结果却到现在也没纠结出来。”

但可可也发现了一个有趣的现象：

加的产后康复师和自己有着不少共同好

友，这里还不乏有一些男性，有趣的是，

有些好友和自己一样，不止加了一个产

后康复师。想必，可可关于产后康复的

纠结和考虑并不是个例。

“以我们医院的数据来看，三

成以上的产妇会选择做产后康复，

在一定程度上讲，找产后康复师做

产后康复的人，不比坐月子找月嫂

照顾的人少。”城区某医院产后康

复、盆底中心的负责人说。

在业内人士看来，产后康复虽

然是近两三年才在永康真正兴起

的，但目前产后康复师的需求程度

不低于月嫂，甚至赶超月嫂了。

为此，姐妹花记者又找到了市

妇幼保健院产后康复中心主任骆

爱武，作为我市最早开设产后康复

科的医院，从 2014 年开设到如今，

骆爱武很有发言资格，“我们永康

开设产后康复中心的时间在金华

地区都算早，起初和产妇们科普这

个概念时大家都不懂，但是感兴

趣，如今接受的人越来越多，2018

年我们曾做过一个统计，30%左右

的本院产妇在生产后会回来做康

复，而现在，我预估已经达到了

50%以上。”

骆爱武的预估不无道理。随着

90后适龄女性生育潮的到来，作为更

容易接受新事物的90后来说，比起

传统的坐月子理念，年轻产妇们更愿

意选择已经兴起的产后康复概念。

产后康复是根据女性生产后

的身体变化，针对受生产影响较大

的部位如子宫、乳房、盆底和形体

等进行的健康治疗。

“并不是所有人都需要做康

复，医院的意义就在于结合 B 超等

筛查手段，结合专业知识先做评估

判断再决定做与不做，而不是一味

地‘贩卖焦虑’，顺水推舟去推销。”

骆爱武告诉记者，“其实有一些康

复动作经过专业指导后，宝妈们也

可在家训练，产后康复应该根据每

个人分娩的受损伤程度作为依据，

再选择自行训练还是外部干预。”

今年年初，从业 6 年多的产后

康复师胡雅倩选择从医院辞职投

资产后康复项目。在一些人看来，

放弃原本医院稳定的工作岗位是

可惜的，可在胡雅倩看来，产后康

复的创业前景让她更加看好。

“在医院里，产后康复科室通

常是最受欢迎的科室之一，看起来

我们不用上夜班，一边工作还可以

一边和宝妈们聊聊天，是个轻松有

趣的岗位。”胡雅倩告诉记者，看准

市场辞职后，她在溪心区块一口气

租下两间店面开始创业。

“产后康复项目的兴起，本质上

是当代女性自我关注度和社会价值

提升的一种表现。”在骆爱武看来，

产后康复师的就业前景会随着二胎

经济和社会发展越来越好。

的确，产后康复的兴起让不少

人想从孕产市场分一杯羹，甚至不

少美容机构都开始试水产后康复

项目。记者了解到，目前市场上的

产后康复项目琳琅满目，但其实真

正具有康复资质的却少之又少。

姐妹花记者了解到，虽然产后

康复师的需求程度不低于月嫂，但

其实其专业程度也不亚于护士，就

像胡雅倩这些永康首批的产后康

复师，其实也都是护士专业出身，

拥有医护知识背景，再经过培训取

得资质后才能上岗的。

“懂得一点心理学其实也很有

必要，其实现在存在产后心理问题

的产妇也不少。”胡雅倩坦言，“产后

康复师不能光有知识，还应该有人

情味，有共情能力，比如生育过的产

后康复师就更能理解产妇的想法，

在很多问题上也更容易交流。”

“产后康复师至少需要经过培

训取得资质，懂得基础的身体结构

和评估方法才能对产妇恢复起到

指导作用，否则一味依赖人工干预

不一定能取得好效果。”在采访中，

三位受访者均表示，产妇一定要擦

亮眼睛，根据自身条件选择是否做

产后康复，做哪些产后康复项目，

不可盲目追求夸大的效果，应该选

择正规有资质的机构。

产后康复是不少已孕女
性关注的问题，其实产后康
复的概念真正进入到普通老
百 姓 的 生 活 也 不 过 短 短 数
年。如何看待市场上琳琅满
目的产后康复项目？产后康
复师这个职业是否真的那么
热门？

近日，姐妹花记者走进
我市各类产后康复机构，探
寻产后康复这个新兴行业背
后的故事。
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